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PREMESSA 

Il gruppo “Indipendenti” si ripropone al paese per portare avanti un nuovo programma 
amministrativo improntato su aspettative ambiziose, la cui realizzazione sarà possibile 
soprattutto grazie alla disponibilità dei fondi del “Recovery Plan” (trattasi di un fondo 
speciale volto a finanziare la ripresa economica del vecchio continente con titoli di 
Stato europei - Recovery bond - che serviranno a sostenere progetti di riforma 
strutturali previsti dai Piani nazionali di riforme di ogni Paese). L’Impegno dell’Europa 
nel sostenere l’economia di ogni singola nazione – specialmente dell’Italia - dopo la 
crisi determinata dalla pandemia da Covid-19 è preziosissimo: dapprima è intervenuta 
con l’acquisto dei titoli di Stato per il sostegno dell’indebitamento e, successivamente, 
con la messa a disposizione di fondi per il nostro paese per circa 191 miliardi di euro, 
una gran parte dei quali a fondo perduto. È innegabile che, senza l’Europa, il già 
elevatissimo indebitamento dell’Italia avrebbe determinato il fallimento dello Stato e 
un impoverimento estremo delle famiglie. La nostra nazione, essendo quella che ha 
subìto maggiormente le conseguenze della pandemia, sarà quella che beneficerà 
maggiormente dei fondi europei; si spera che la complicata burocrazia delle procedure 
interne non sia di ostacolo per il loro ottenimento e per il loro corretto impiego.  

L’entrata in funzione del suddetto Piano è indispensabile per fronteggiare gli enormi 
danni determinati dalla pandemia tuttora in corso, pandemia che ha causato il crollo 
del PIL (prodotto interno lordo) sia a livello mondiale che nazionale. Tutti gli Stati 
stanno reagendo con imponenti piani di sviluppo per riportare l’economia ai livelli pre-
covid. In Italia, dopo lunghi anni di restrizioni che hanno determinato  l’impoverimento 
dell’economia e una limitata crescita del PIL, gli effetti del rilancio sono sotto gli occhi 
di tutti, tant’è che si prevede a fine anno un PIL prossimo al 6%, persino superiore a 
quello della Germania.  

Nel corso dell’ultimo anno, Governo e Regioni hanno emanato, per sostenere 
un’economia in caduta libera, diversi bandi pubblici, con i quali hanno messo a 
disposizione molte risorse finanziarie a fondo perduto. L’amministrazione comunale 
uscente ha partecipato con grande impegno ed entusiasmo a molti di questi bandi, 
aggiudicandosi il finanziamento a fondo perduto di svariate opere, per alcune delle 
quali i lavori sono ancora in corso mentre per altre si è in fase di appalto e 
progettazione. Tuttavia, oltre ai bandi per i quali ci sono stati assegnati i fondi, vi sono 
altri bandi aperti a cui si è partecipato, bandi che -incrociando le dita- potrebbero 
riservarci altre risorse. Le suddette premesse sono uno stimolo importante per la nuova 
candidatura del Gruppo, sia per portare a termine le opere in corso e quelle in fase di 



 

appalto, sia per programmare nuovi interventi che potrebbero ridare al nostro paese 
nuove e importanti prospettive. Per questi motivi, si sta lavorando molto per fare in 
modo che il Gruppo sia sempre più esteso e coeso, poiché solo grazie all’impegno di 
ognuno si potranno raggiungere obiettivi ambiziosi.  
 
Le linee guida alle quali ci siamo ispirati nella redazione del presente programma 
riguardano principalmente le tematiche relative alla prevenzione per scongiurare i 
dissesti idrogeologici e gli incendi, il risparmio energetico, la rigenerazione urbana, 
lo sport e il tempo libero, l’ecologia e ambiente e l’agricoltura e il turismo.  
 
Consapevoli che l’orografia del nostro territorio non faciliti l’insediamento di nuove 
attività di tipo artigianale e/o industriale e che i paesi limitrofi offrano molte 
opportunità occupazionali che soddisfano anche il fabbisogno dei nostri cittadini, i 
nuovi programmi saranno improntati -oltre che alle consuete tematiche legate alla 
sicurezza del territorio, al risparmio energetico e così via- anche al miglioramento delle 
strutture già esistenti in paese e alla realizzazione di nuove, con la finalità di accrescere 
i servizi per i residenti e i turisti. L’ambiziosa sfida che vogliamo cogliere è quella di 
rendere il nostro paese un luogo ottimale per la vita delle persone di ogni età, luogo nel 
quale ciascuno possa trovare servizi adeguati alle proprie esigenze e trascorrere il 
proprio tempo libero in modo piacevole.  
   

SPORT E TEMPO LIBERO 
 
Nel corso dell’ultimo anno, il Governo e le Regioni sono stati molto più generosi 
rispetto al passato sul fronte degli investimenti: ne sono testimonianza i diversi bandi 
che si stanno susseguendo con una certa dinamicità. Inoltre, sono state emanate 
normative che potrebbero -il condizionale è d’obbligo- assicurare contributi che 
faciliterebbero la realizzazione delle opere legate al comparto dello sport e del tempo 
libero. In considerazione di ciò, si ritiene opportuno ripensare la distribuzione degli 
spazi del centro sportivo per crearne di nuovi, da adibire a diversi usi, in linea con le 
emergenti esigenze degli utenti. 
Certamente, uno degli obiettivi è quello di riuscire a rendere il centro sportivo un 
rilevante luogo di aggregazione per i cittadini, per i villeggianti e per tutte quelle 
persone esterne al paese che potrebbero trovarvi molti servizi in grado di soddisfare le 
proprie necessità. L’amministrazione uscente ha acquisito aree molto strategiche che 
già hanno consentito di realizzare la nuova cucina per la gestione delle feste e degli 
eventi e il nuovo parcheggio in adiacenza al cimitero. Entrambe le opere costituiscono 
servizi fondamentali per migliorare l’ospitalità agli utenti che, alla luce dei possibili 
futuri interventi, potrebbero beneficiare sia di disparati impianti sportivi che di idonei 
spazi legati al relax, al pic-nic e al tempo libero in generale.  
Il primo intervento da realizzare potrebbe riguardare proprio il rifacimento del campo 
da calcio, al quale dovranno essere affiancati nuovi impianti per soddisfare le esigenze 
legate ad altri sport. Come già evidenziato, distribuendo meglio gli spazi se ne 
potrebbero ottenere di nuovi per installare strutture stabili e non provvisorie. Tutto 
questo richiede consistenti investimenti che andranno calmierati nel tempo. A tal 



 

proposito, risulterà fondamentale adottare una strategia di coordinamento sinergico dei 
diversi bandi a cui partecipare, facendo convivere i futuri progetti di sviluppo del centro 
sportivo con diversi altri bandi, come per esempio quello della rigenerazione urbana a 
cui l’amministrazione uscente ha recentemente partecipato e per il quale è in attesa 
dell’esito. Le risorse finanziarie che abbiamo richiesto attraverso quest’ultimo bando, 
infatti, risulterebbero funzionali anche allo sviluppo del nuovo centro sportivo, che 
verrebbe ad essere collegato direttamente alla piazza mediante un percorso pedonale.  
 

ECOLOGIA E AMBIENTE 
 
Bosco ed energie alternative 
Da svariati anni le amministrazioni comunali che si sono succedute hanno prestato 
molta attenzione alle tematiche boschive, in considerazione anche del fatto che circa 7 
Kmq della superficie del nostro paese è occupata da boschi. A livello ambientale, il 
bosco può costituire una risorsa importante sotto diversi profili: esso ossigena l’aria, 
assorbe CO2, fornisce legna d’opera e per la produzione di energia alternativa della 
quale abbiamo grande necessità. Nel caso del nostro Comune, soprattutto nel corso 
degli ultimi 15 anni, i boschi di proprietà comunale hanno costituito anche una preziosa 
fonte di reddito riveniente dalla vendita della legna. 
Tuttavia, nel caso di abbandono, il bosco può costituire un grande pericolo sia per i 
dissesti idrogeologici determinati dallo sradicamento di alberi, che per gli incendi. Al 
fine di scongiurare simili problemi, oltre alla consueta vendita della legna che riguarda 
il taglio di boschi “maturi”, che vengono risanati proprio mediante il taglio, il Comune 
ha effettuato negli anni una serie di manutenzioni boschive, volte alla rimozione degli 
alberi secchi; questa attività ha riguardato soprattutto le aree di proprietà comunale. 
Negli ultimissimi anni, sempre con la finalità di ridurre i rischi sopra evidenziati, 
l’amministrazione comunale ha sviluppato una serie di interventi manutentivi su aree 
private in località Piei. Grazie a questa collaborazione tra pubblico e privato, è già stata 
portata a termine una prima manutenzione su una superficie di circa 24 ettari, mentre 
un secondo intervento è stato appaltato a fine luglio 2021 e riguarderà circa 21 ettari. 
Certamente si tratta di una collaborazione vincente, in quanto il privato può beneficiare 
di un bosco risanato senza alcun dispendio economico, mentre il Comune riesce a 
ottenere sia il miglioramento e la messa in sicurezza dell’ambiente che energia 
derivante dalla legna secca, con cui può riscaldare le scuole, il municipio e gli edifici 
parrocchiali.  
Questa è la strategia che dovrà essere perseguita anche in futuro! 
 
Manutenzioni e recuperi ambientali 
L’assenza di un operatore ecologico nell’organico del Comune determina una serie di 
disagi nella gestione della manutenzione ordinaria del territorio, specie quello 
rientrante nel perimetro edificato. Questa assenza sta generando un certo disagio, 
soprattutto -ma non solo- in ordine alla pulizia delle strade e delle mulattiere nell’area 
del centro abitato. Questo problema è stato rimarcato fortemente nel corso degli 
incontri con il Gruppo Amministrativo che, recependo la problematica, si è fatto carico 



 

di creare uno specifico gruppo di lavoro, costituito soprattutto da “giovani pensionati” 
e non solo, che possa collaborare per mantenere ordinato e pulito soprattutto il centro 
abitato. I responsabili di detto gruppo hanno già contattato diverse persone che, ben 
comprendendo il problema, hanno manifestato la propria adesione e si sono messe a 
disposizione. Si tratta di collaboratori con diverse attitudini e capacità e questo è un 
elemento molto importante che consentirà di far fronte al meglio alle diverse necessità 
che potranno emergere. È evidente che questo nuovo gruppo non si sostituirà alla 
Protezione Civile e al Gruppo Alpini, che continueranno a dedicarsi agli interventi più 
impegnativi, legati prevalentemente alla prevenzione dei dissesti idrogeologici e alla 
pulizia dei reticoli minori che attraversano il nostro territorio, oltre che ai consueti 
interventi relativi alla pulizia di sentieri e mulattiere.     
 
Gestione rifiuti 
Nel corso dell’ultimo mandato amministrativo si è provveduto a revisionare le modalità 
di raccolta e conferimento dei rifiuti solidi urbani, attraverso l’inserimento della 
raccolta porta a porta anche della frazione umida. Grazie alla collaborazione dei 
cittadini che normalmente conferiscono con correttezza i rifiuti, il nostro paese anche 
nell’anno 2020 è stato classificato come ‘Comune riciclone’, riconoscimento che viene 
attribuito a quei comuni i cui conferimenti pro-capite sono inferiori ai 75 Kg annui. 
Questo ci riempie di orgoglio, soprattutto se pensiamo che in tutta la provincia di 
Bergamo solo 23 comuni godono di questa classificazione. 
Il nostro obiettivo è quello di migliorarci ancora: è un nostro dovere inquinare sempre 
meno e conferire la minore quantità possibile di rifiuti. Si tratta di un obiettivo 
importante che, con un piccolo sforzo da parte di ognuno e con qualche idea che già 
abbiamo, possiamo certamente conseguire. 
 

CULTURA 
 
Il punto di riferimento culturale del nostro paese è la biblioteca, dove nascono i 
progetti, si organizzano attività, si svolgono incontri; essa funge da collettore tra le 
diverse realtà del paese. 
Nella nuova sede, la gestione è affidata ad una figura professionale preparata e 
competente, che si occupa di svolgere tutte le attività di ordinaria amministrazione: 
dalla gestione degli utenti, all’inter-prestito e all’acquisto di libri; essa cura gli 
aggiornamenti e le iniziative culturali inter-bibliotecarie (mostre, concerti, musical, 
visite guidate), favorisce interazioni con le scuole d’infanzia e primaria, fa da supporto 
in occasione delle iscrizioni scuola online, fornisce aiuto nelle ricerche scolastiche ecc. 
La Commissione biblioteca supporta la bibliotecaria, sviluppa nuovi progetti e funge 
da collante con il Comune. Collaborando con le nostre famiglie, con le associazioni e 
con gli enti del nostro territorio, vengono creati progetti per le diverse fasce d’età, e in 
primis per i nostri bambini-ragazzi, in sinergia con gli altri gruppi comunali impegnati 
nell’organizzazione di eventi. Fondamentali sono i rapporti, costruiti nel tempo, con le 
diverse scuole di ordine e grado: la scuola dell’infanzia, la scuola primaria e la scuola 
secondaria di primo grado con le quali la biblioteca svolge attività regolari. Tutte queste 



 

attività saranno mantenute e migliorate con il fine di accrescere sempre di più l’offerta 
formativa per il nostro paese. 
Anche grazie alla partecipazione a bandi regionali e nazionali, si continuerà ad 
arricchire il patrimonio librario, sia in forma tradizionale che virtuale (ebook, 
audiolibri). 
La dotazione informatica della biblioteca verrà potenziata in modo da ridurre sempre 
di più il “digital divide” e offrire servizi al passo con i tempi. Saranno mantenute ed 
eventualmente potenziate le iniziative di lettura animata in occasione delle ricorrenze 
più sentite (S. Lucia, Natale, Carnevale, Halloween, ecc…). 
Il concorso di poesia, trasformatosi ormai in un “festival della poesia”, continuerà a 
offrire una preziosa occasione di crescita culturale per tutti, a partire dai nostri ragazzi. 
In sinergia con gli insegnanti e coinvolgendo sia i ragazzi delle scuole superiori che gli 
universitari, la biblioteca si farà carico di organizzare lo spazio compiti e studio, sia 
invernale che estivo, così come verranno sviluppate iniziative di arricchimento 
dell’offerta formativa scolastica, in collaborazione con il Comune. 
Si porteranno avanti nuove iniziative: presentazione di libri, visite a città d'arte e 
mercatini natalizi, serate culturali dedicate alla storia locale e non solo, corsi di vario 
genere per adulti e ragazzi: corsi di cucina, degustazione vini, corsi di chitarra, corsi 
sportivi di vario genere come ginnastica, yoga, pilates, corsi educativi per adulti e 
ragazzi. 
 

COMUNICAZIONE 
 
La promozione delle disparate iniziative che i gruppi intendono portare avanti 
riscontrerà sempre più interesse se la comunicazione con l’esterno sarà efficiente e se 
il suo funzionamento interverrà con l’impiego della tecnologia più adatta alla fascia 
d’età a cui è indirizzata. 
La comunicazione avrà principalmente l’obiettivo di informare, promuovere e 
coordinare le iniziative del paese. 
 
Periodico di informazione 
L’Amministrazione Comunale provvederà ad informare i cittadini, con cadenza 
periodica, in ordine alle iniziative e ai fatti più significativi; una gran parte delle 
informazioni riguarderanno le attività dei singoli gruppi. Un gruppo di lavoro costituito 
ad hoc si impegnerà a raccogliere le informazioni, a trascriverle e a diffonderle a tutte 
le famiglie. Il periodico verrà anche pubblicato sul sito adrarasanrocco.com. 
  
Tabellone elettronico 
Compatibilmente con la disponibilità economica propria o derivante da appositi bandi 
pubblici, è obiettivo dell'amministrazione comunale l’installazione di un tabellone 
elettronico, ben visibile su strada e controllabile da remoto, per le comunicazioni al 
cittadino non connesso ad internet e per gli avvisi più urgenti.  
  
 
 



 

Promozione 
Il successo di molte iniziative è strettamente legato alla qualità e all’efficacia della loro 
promozione. Da qui la necessità di costituire un gruppo che si impegni con passione e 
con capacità a questo scopo, affinché le iniziative che si intendono promuovere 
possano essere conosciute direttamente dalle persone interessate. Tenuto conto che gli 
argomenti che il gruppo Indipendenti si prefigge di sviluppare sono disparati e alcuni 
di questi sono nuovi e strategici per il futuro del nostro paese, dalla qualità della loro 
promozione dipenderà anche il loro successo. Ci riferiamo ad esempio alla promozione 
turistica del territorio e alla promozione dei prodotti della nostra terra che, 
possibilmente, dovranno essere venduti a Km Zero. A questo proposito sarà studiato 
un punto informativo turistico che permetta di raccogliere e diffondere il materiale a 
disposizione degli utenti. 
 
Calendario unico 
Con la finalità di evitare sovrapposizione per eventi e riunioni è attivo da qualche anno 
un calendario online, che è accessibile sul sito comunale, è a disposizione di tutti gli 
enti e i gruppi che operano sul territorio, per pianificare in anticipo il maggior numero 
di eventi possibili ed è consultabile da tutti i cittadini in tempo reale. Visto il successo 
e l’efficienza di tale apprezzato strumento, la sua applicazione e diffusione continuerà 
negli anni a venire, traendo beneficio dagli aggiornamenti tecnologici, oggi in continua 
evoluzione. 
 
Social network 
L’evoluzione tecnologica, se utilizzata come strumento di lavoro e opportunità di 
comunicazione, è certamente utile per risparmiare tempo e per agevolare i collegamenti 
a distanza. Con il presupposto che possano costituire una vera opportunità per 
migliorare il lavoro degli amministratori comunali e dei singoli gruppi di lavoro che 
supportano l’amministrazione, si continuerà l’impiego delle tecnologie ritenute più 
adeguate alle diverse comunicazioni e alla trasmissione dei dati, garantendo sicurezza 
ed efficienza, quali il sito internet comunale, canali Telegram, gruppi WhatsApp, social 
networks. 
 

PROMOZIONE TURISTICA 
 
L’attenzione per l’ambiente fa ormai parte della cultura del nostro paese. Molta 
attenzione, infatti, viene riposta su quei bandi che potrebbero portare contributi a fondo 
perduto per i miglioramenti ambientali che, oltre a rendere i luoghi e i percorsi più 
attraenti, costituiscono una indiscussa opportunità per garantire la sicurezza delle 
persone. 
È indiscutibile che talune zone, rimaste incontaminate, lascino a bocca aperta non solo 
il turista che le visita per la prima volta, ma anche i nostri cittadini, che le apprezzano 
ogni volta che le vedono. Si pensi ad esempio alle “tinelle” che sono diventate un 
famoso percorso per il canyoning, sport che richiama anche turisti stranieri, olandesi e 
tedeschi in primis. Le guide turistiche abilitate alla pratica di questo sport e i presidenti 



 

delle rispettive associazioni non fanno mai mancare i loro apprezzamenti per la 
bellezza e l’unicità dei nostri paesaggi. 
Relativamente alla parte più conosciuta e più vissuta del nostro territorio, quella sulla 
quale passeggiano migliaia di persone all’anno, sono da annoverare i lavori in corso 
per il rifacimento del percorso vita, da località Forno al ponte pedonale di Valle, grazie 
al contributo a fondo perduto da parte del GAL (Gruppo Azione Locale). A questi 
lavori si accoderanno poi quelli relativi al rifacimento della pavimentazione in cubetti 
di porfido nella contrada storica di via Martinelli, a cui farà seguito l’asfaltatura della 
strada fino al ponte carrabile di Valle, ivi incluso un percorso pedonale sul lato che 
costeggia il torrente Guerna, percorso che offrirà maggior sicurezza a chi passeggia. 
Con questa opera verrà ridonato splendore al percorso vita che si sviluppa da località 
Forno alle sorgenti Glera. 
Si tratta di opere che dimostrano la cura e la fiducia che riponiamo nel nostro territorio: 
siamo convinti infatti che i nostri paesaggi, se ben curati, oltre a restituire momenti 
impagabili di relax, possano costituire anche un’opportunità economica per i nostri 
cittadini, offrendo la possibilità di promuovere servizi che siano a favore dei turisti e 
che possano incentivare l’aggregazione sociale. Questo è sicuramente uno dei più 
importanti obiettivi del presente programma amministrativo.  
Nell’ottica di fornire un servizio informativo più puntuale e preciso al turista e ai 
cittadini, verranno realizzati, in collaborazione con le scuole, adeguati pannelli 
informativi muniti di codici “QR”, che consentiranno a chiunque di accedere a 
informazioni sempre aggiornate relative a punti turistici di maggior interesse. 
 

AGRICOLTURA 
 
L’inquinamento del nostro pianeta ha raggiunto livelli a dir poco drammatici. È quasi 
impossibile immaginare quante risorse necessiteranno per arrestare questo fenomeno 
che ci sta portando, giorno dopo giorno, verso l’autodistruzione.  
Nel contesto del nostro paese, l’attenzione e la cura per l’ambiente e per il pianeta ben 
si coniuga con l’impegno per una agricoltura sana. Intraprendere un’attività agricola 
ad Adrara San Rocco, in particolare, significa promuovere un’agricoltura improntata 
prevalentemente su prodotti biologici, che sono e continueranno ad essere molto 
ricercati dal mercato; consumatori sempre più sensibili a una alimentazione sana, alla 
salute propria e a quella del pianeta Terra, prestano infatti sempre più attenzione alla 
provenienza dei prodotti e dell’ambiente in cui vendono coltivati, prediligendo i 
contesti più sani e incontaminati. È innegabile che da questo punto di vista il nostro 
territorio, per quanto accattivante e attraente, sia caratterizzato da un’orografia che non 
facilita la coltivazione di prodotti agricoli, in quanto i mezzi meccanici, tanto preziosi 
per gli agricoltori, sono di difficile impiego. Per questo motivo, lo sviluppo del settore 
agricolo nel nostro paese risulta più impegnativo rispetto ad altri e, di conseguenza, ne 
è anche più limitata la produzione. Tuttavia, negli ultimi anni, sul nostro territorio si 
sono sviluppate alcune attività, condotte da persone che hanno molto a cuore non solo 
il loro lavoro, ma anche l’ambiente che li ospita. Cercare di sviluppare questo settore 
potrebbe essere importante non solo per creare nuove opportunità di lavoro, ma anche 



 

per consentire lo sviluppo del settore turistico. Un modo per fare ciò potrebbe essere 
quello di affiancare le attività agricole a iniziative turistiche quali i bed & breakfast, 
con cui l’imprenditore agricolo potrebbe integrare dignitosamente le proprie entrate. 
Queste possono essere le prospettive sulle quali investire per incentivare un settore dal 
difficile sviluppo, ma che ci affascina e nel quale crediamo molto. Il nostro sogno è 
quello di riuscire a creare i presupposti per fare in modo che l’agricoltura si coniughi 
in perfetta armonia con l’ambiente e incentivi il turismo, così che anche un’attività così 
impegnativa possa risultare attraente per quelle famiglie che vogliono vivere con 
soddisfazione in un ambiente sano, ma allo stesso tempo trarre sostentamento dal 
territorio del nostro paese.    
 

ASSOCIAZIONI E VITA SOCIALE 
 
Le associazioni da sempre rivestono nella vita sociale del nostro paese un ruolo 
fondamentale. La loro presenza sul territorio e la collaborazione con l’amministrazione 
dovrà essere assecondata con la massima determinazione. 
Tutte le associazioni abbracciano valori positivi che incidono sulla crescita sana del 
paese. Purtroppo, è innegabile che la pandemia abbia azzerato o molto limitato le loro 
attività, a discapito, purtroppo, della socialità. Ci auguriamo che prestissimo si possa 
ritornare alla normalità e che ogni associazione possa riprendere con rinnovato slancio 
ed entusiasmo la propria attività. L’amministrazione comunale intende perseguire un 
programma di investimenti incentrato sullo sport, il tempo libero e la rigenerazione 
urbana. L’intento è quello di incentivare il più possibile l’aggregazione sociale e le 
attività delle diverse associazioni, ponendo attenzione ad ogni fascia di età. Per fare 
questo, la collaborazione con tutte le associazioni del paese dovrà essere incentivata, 
in modo particolare nei confronti delle realtà che, in forza di specifiche convenzioni, 
sono più vicine all’amministrazione comunale, come il gruppo alpini e la protezione 
civile, e non solo.  
 

SERVIZI SOCIALI 
 
L’avvento della crisi pandemica ha fatto accrescere i problemi sociali che gravano sul 
nostro paese. Purtroppo, nel corso degli anni, le istituzioni nazionali e regionali hanno 
demandato moltissime incombenze ai Comuni, i quali si devono fare carico anche a 
livello economico di costi che non sarebbero di loro competenza (per esempio, in altre 
regioni taluni costi sociali - che invece gravano sul nostro Comune - sono sostenuti al 
100% dalle regioni), potendo beneficiare di contributi troppo esigui per fronteggiare le 
molte necessità. Questa politica di gestione delle risorse sta purtroppo condizionando 
molto il bilancio del Comune, che si ritrova a dover integrare il fabbisogno mancante 
sottraendo risorse ad altri capitoli di spesa, come le manutenzioni ed altre spese 
ordinarie. Questa situazione si sta facendo sempre più gravosa, al punto tale che i 
sindaci si ritroveranno nella situazione di doversi confrontare con le istituzioni di più 
alto livello per trovare delle soluzioni. Se si continuerà di questo passo, sarà sempre 
più difficile gestire i bilanci in modo sano.  



 

PATRIMONIO STORICO, ARTISTICO ED ARCHITETTONICO 
 
Anche il nostro paese è caratterizzato dalla disponibilità un buon patrimonio storico, 
artistico ed architettonico che in gran parte è già stato oggetto di recupero. 
Opportunamente, si dovrebbe concentrare l’attenzione anche sul recupero di quella 
parte di patrimonio che non è mai stato oggetto di restauro, così come opportuno 
sarebbe rivisitare taluni recuperi che riguardano opere già restaurate in passato, ma che 
nel frattempo sono state danneggiate dalle intemperie. 
Un altro ambito molto importante riguarda l’aspetto paesaggistico, legato alle 
abitazioni civili del nostro paese: le facciate in taluni casi non sono state mai imbiancate 
mentre in altri casi sono stati scelti colori sono poco pertinenti con l’ambiente in cui 
sono insediate. A tale riguardo si evidenzia che l’amministrazione comunale uscente 
ha già conferito un incarico tecnico all’arch. Ferrari per lo studio del colore, al fine di 
poter indirizzare il cittadino alla scelta corretta della gradazione della propria 
abitazione, evitando quindi l’impiego di toni non conformi. Già ora, a seguito del 
lavoro svolto dall’architetto incaricato, l’ufficio tecnico è in grado di indirizzare il 
cittadino in modo corretto al fine di creare, nel tempo, un paesaggio armonioso e 
rispettoso del contesto ambientale in cui è inserito. Fra l’altro, le normative legate 
all’Ecobonus e al bonus facciate, consente al cittadino di recuperare tra il 90% e il 
100% dei costi sostenuti per dipingere la facciata della propria casa. Questo è un aspetto 
che deve fare riflettere tutte le persone proprietarie di case le cui facciate non sono mai 
state imbiancate o i cui colori necessitano di essere opportunamente corretti. 
Rimane sempre vivo il progetto di creare il museo del presepe che, come già 
evidenziato in diverse occasioni, costituirebbe un ottimo richiamo turistico soprattutto 
nel periodo natalizio e un’opportunità per far conoscere sempre di più anche all’esterno 
il nostro paese, nella consapevolezza che, se aumentasse il numero dei visitatori, 
sarebbe più facile anche promuovere i prodotti locali, incentivando così lo sviluppo 
delle attività agricole e la vendita dei relativi prodotti di nicchia. 
 

SICUREZZA DEL CITTADINO 
 
La tematica legata alla sicurezza rimane sempre molto attuale ed è particolarmente 
sentita dai cittadini. Normalmente i fenomeni più ricorrenti da monitorare riguardano 
lo spiaccio di droghe, la violenza, i furti e gli scassi. Fortunatamente questi fenomeni 
nel nostro paese sono meno ricorrenti che in altri; tuttavia, non ne siamo del tutto esenti, 
pertanto è sempre più opportuno adottare tutte le misure preventive per poterli 
debellare. Certamente uno degli strumenti utili per contrastarli – o per lo meno per 
controllarli - è l’installazione dell’impianto di videosorveglianza. L’amministrazione 
uscente ha attivato il primo impianto sul municipio per il controllo della piazza. Tale 
impianto dovrà poi essere integrato ed ampliato con l’istallazione di nuove telecamere 
anche presso altre aree ritenute sensibili, tra le quali: l’area adiacente alla scuola 
materna e primaria, al centro sportivo, all’area ecologica e al cimitero. L’attività del 
monitoraggio molte volte costituisce un valido deterrente, altre volte serve per 
individuare i trasgressori. Tuttavia, alcuni dei suddetti problemi, specie quelli legati 



 

allo spaccio di droghe, potrebbero non ricorrere se ci fosse da parte di qualche cittadino 
più attenzione quando affitta casa a persone sconosciute.  
 

LAVORI PUBBLICI E URBANISTICA 
 
La nuova amministrazione comunale confida sul fatto di ricevere nuove risorse che 
faciliterebbero la realizzazione delle opere programmate, tenendo conto sia dei bandi 
aperti a cui ha partecipato e per i quali si è in attesa degli esiti, sia delle recenti 
normative che ne dovrebbero finanziare altri. Grande fiducia viene riposta nel fatto 
che, come già evidenziato, dall’Unione Europea potranno arrivare consistenti risorse, 
che speriamo possano essere distribuite in modo importante anche ai Comuni. Gli 
interventi che auspichiamo di realizzare sono finalizzati a migliorare l’utilizzo di aree 
pubbliche nonché a mettere in sicurezza il territorio. Ovviamente, un occhio di riguardo 
lo si vorrà riservare ancora al contenimento ulteriore dei consumi energetici.  
 
A seguito della recente approvazione del Piano territoriale di coordinamento 
provinciale (PTCP) della Provincia di Bergamo, si renderà necessario procedere alla 
revisione del PGT. In tale contesto, verranno esaminate anche le richieste per 
l’estensione della rete stradale, al fine di migliorare il raggiungimento di talune 
contrade, come quella - sollecitata da tempo - in località Forno.     
 
Di seguito si evidenziano le aree che saranno oggetto delle nuove opere pubbliche: 
 
Centro sportivo 
Come già evidenziato nelle premesse, la revisione degli impianti sportivi è ritenuta 
strategica per il rilancio delle attività sportive per offrire ai cittadini maggiori e migliori 
servizi, incentivando allo stesso tempo piacevoli momenti di aggregazione. Dapprima, 
si procederà all’analisi di eventuali nuovi impianti da inserire, attraverso la necessaria 
riprogrammazione degli spazi esistenti, in modo da rendere compatibile e funzionale il 
loro inserimento. Ovviamente, la presenza di strutture stabili, finalizzate allo 
svolgimento delle feste e alle manifestazioni in genere, costituirà un motivo in più per 
riflettere con attenzione sulla tipologia di impianti da introdurre, che potrebbero avere 
anche una valenza sovracomunale, con il conseguente beneficio di incrementare la 
presenza dei fruitori. Ad esempio, in questo momento è aperto il dialogo con alcune 
società sportive ciclistiche e con la rispettiva federazione per valutare l’inserimento di 
un bike-park, che potrebbe essere utilizzato anche per gare a livello provinciale. La 
probabilità che questo progetto venga realizzato sul nostro territorio è concreta, fatto 
salvo il conseguimento delle autorizzazioni di rito. Ciò sarebbe possibile anche grazie 
alla disponibilità di un’area feste che dispone di cucina a norma di legge che potrebbe 
costituire un servizio strategico sia per gli atleti che per i familiari al loro seguito.           
La nostra ambizione ci spinge a immaginare il rifacimento del campo da calcio, 
rendendolo polivalente. Poi, solo la disponibilità di idonee risorse finanziarie ci 
potrebbe consentire di sognare e realizzare altri impianti. In ogni caso, verrà fatta una 
programmazione di lungo periodo, pertanto il conseguimento dell’obiettivo 
complessivo interverrà nel corso di un certo numero di anni. 



 

Rigenerazione urbana 
Il tema legato a questo capitolo si coniuga con il bando regionale al quale abbiamo 
aderito a inizio marzo, di cui conosceremo l’esito verso la fine di settembre. Il progetto 
presentato, rispettando le prescrizioni del bando, prevede il miglioramento del 
collegamento della piazza vecchia con la piazza nuova, l’inserimento sulla piazza 
nuova di nuove attrezzature al fine di renderla più vivibile e più attraente e infine il suo 
collegamento diretto con il centro sportivo, nel quale si riqualificherebbero alcune 
strutture esistenti per incrementarne la sinergia con le piazze. Si tratta di un progetto 
molto ambizioso che, in caso di assegnazione, potrebbe davvero cambiare il volto del 
paese: speriamo in bene!   
 
Ampliamento cimiteriale 
L’ampliamento cimiteriale faceva già parte del precedente programma amministrativo. 
Ad oggi, è stata realizzata la struttura che delimita l’ampliamento del cimitero ed è 
stato ampliato il parcheggio adiacente, inoltre è stata impostata la strada per l’accesso 
carrabile. A questo punto, nel corso dei prossimi anni, una volta riaggiornato il piano 
cimiteriale e conseguito il necessario benestare dalle autorità preposte, si interverrà sia 
per migliorare la struttura esistente sia per dare più ordine ai campi comuni. 
Completando l’ampliamento, si provvederà a realizzare le tombe di famiglia e le 
cappelle, ovviamente tenendo conto delle prenotazioni che interverranno da parte dei 
cittadini.  
 
Ecologia-ambiente e risparmio energetico 
Uno degli investimenti più strategici per il nostro paese è certamente la realizzazione 
di una nuova area ecologica, per migliorare i conferimenti e, in generale, la loro 
gestione. Necessariamente dovrebbero essere ampliati i contenitori dei rifiuti 
differenziati, ubicati presso l’aerea ecologica, al fine di ottimizzare i costi dei trasporti. 
Una piazzuola ecologica ben organizzata potrebbe consentirci di migliorare 
ulteriormente la separazione dei rifiuti, con il beneficio del contenimento dei costi, 
permettendo di incidere sempre meno sulla loro distruzione, che impatta negativamente 
sull’inquinamento a livello globale. Fra l’altro, migliorando il conferimento, 
dovremmo poter scalare ulteriormente la classifica dei comuni ricicloni, obiettivo a cui 
teniamo molto. 
La tematica del risparmio energetico è molto sentita nel nostro paese: con la 
realizzazione dell’impianto di riscaldamento a biomassa abbiamo ridotto sensibilmente 
le emissioni in atmosfera, mentre con la trasformazione a led dell’85% del nostro 
impianto di pubblica illuminazione, abbiamo contenuto sensibilmente i costi e ridotto 
ulteriormente la quantità di anidride carbonica emessa nell’aria. 
Oltre a completare l’impianto di pubblica illuminazione, dovremo attivarci per 
installare pannelli solari sui pubblici edifici al fine di ridurre ancora di più sia i costi 
legati al consumo dell’energia elettrica sia l’inquinamento atmosferico.   
 
Migliorie degli edifici pubblici 
Gli edifici pubblici che saranno oggetto di migliorie sono: il municipio, la scuola 
primaria e la palazzina polivalente presso il centro sportivo. Su questi edifici sono già 



 

attive richieste di contributi attraverso la partecipazione a bandi nazionali. Gli 
interventi riguarderanno principalmente il loro consolidamento e il risparmio 
energetico attraverso, dove possibile, l’applicazione del cappotto, il rifacimento sia dei 
serramenti che dei tetti e l’installazione di impianti fotovoltaici.  
 
Messa in sicurezza del territorio per la prevenzione dei dissesti idrogeologici 
L’attività di prevenzione del territorio riveste un’importanza assoluta per scongiurare 
danni irreversibili. Molti interventi preventivi sono stati effettuati negli anni; tuttavia, 
in considerazione anche del fatto che i cambiamenti climatici stanno determinando 
precipitazioni dal carattere molto intenso e violento, si rende sempre più urgente 
consolidare gli argini dei reticoli minori affinché possano favorire il regolare deflusso 
delle acque. I reticoli minori presenti sul nostro territorio sono circa 40, alcuni dei quali, 
come evidenziato sopra, sono già stati oggetto di migliorie: si pensi a Valle Drago, per 
la cui messa in sicurezza non è bastato il primo intervento realizzato, tant’è vero che a 
breve se ne effettuerà un secondo - molto più strutturato - dal valore di circa 200 mila 
euro; è previso poi un altro intervento in zona Vallone (detta Valalù), per altri circa 
180 mila euro. A questi, se ne dovranno sommare tanti altri, dando precedenza a quelli 
che attraversano il paese. Su questo fronte, sarà necessario riaggiornare il piano dei 
reticoli minori ai quali si aggiunge il tratto del torrente Guerna, dalle sorgenti Glera a 
salire fino alla sua fonte che, essendo considerato a tutti gli effetti reticolo minore, 
rimane di competenza del comune. Come già evidenziato in altri punti del programma, 
le azioni per scongiurare i disastri ambientali sono disparate; certamente l’attenzione a 
una regolare manutenzione risolverebbe molti dei problemi esposti. Purtroppo, va 
sottolineato che le risorse per le manutenzioni ordinarie risultano sempre troppo scarse 
e, per questo, si rende necessario stanziare importi rilevanti per porre rimedio ai danni 
che, di volta in volta, emergono sul territorio.       
 

CONSIDERAZIONI CONCLUSIVE 
 
Il programma che abbiamo in animo di portare avanti è certamente molto ambizioso. 
Del resto, come non essere ambiziosi, viste le numerose opere realizzate nel corso del 
mandato che si sta concludendo e di quelle i cui lavori sono in corso o inizieranno a 
breve?  
Come evidenziato in premessa, la nostra fiducia viene riposta anche nelle imponenti 
risorse che ci perverranno dall’Europa per le quali, si spera, una buona parte venga 
destinata anche ai comuni. 
 


